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香港文匯報訊 《光明日報》9日發表
評論，警告日本右翼切勿透過「購買」
釣魚島，「綁架」中日關係，兩國關係
目前已陷入十分危險的境地。文章指
出，當前世界經濟形勢依然嚴峻，亞太
安全形勢依舊脆弱，日本右翼在這個時
候挑動釣魚島問題，無異於「玩火」，
後果決不是日本承擔得起。
該篇評論文章指出，今年是中日邦交

正常化40周年，這本應是一個雙方共同
慶祝和規劃、展望兩國關係未來的重要
年份。但令人遺憾的是，由於日本在釣
魚島問題上頻頻滋事，現在更是由於
「購島」問題，兩國關係陷入十分危險
的境地。
文章表示，當前世界經濟形勢依然嚴

峻，各國都面臨實現持續發展的巨大挑

戰，亞太安全形勢依舊脆弱。在這個時
間節點挑動釣魚島問題，「綁架」中日
關係，無異於「玩火」，其後果決不是
日本所承擔得起的。「購島」鬧劇傷害
了中國人民的感情，破壞了兩國友好大
局，釣魚島問題已經不再是簡單的「購
島」問題，而是關係到中日關係向何處
去，關係到亞太地區的發展與穩定的大
問題。
文章指出，他們同樣低估了中國維護

主權和領土完整的堅定意志。中國顧全
大局，堅持「擱置爭議、共同開發」的
建設性倡議和良苦用心不能被肆意破
壞，事關中國國家主權和領土完整的核
心利益不容觸碰。日本所謂「購島」純
粹是掩耳盜鈴，改變不了釣魚島屬於中
國這一基本事實。

香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）中國
國家主席胡錦濤9日在俄羅斯符拉迪沃斯托克
會見加拿大總理哈珀，就中加關係與共同關心
的國際和地區問題深入交換意見，達成重要共
識。會見後，兩國領導人共同出席了《中加投
資保護協定》簽字儀式。協定中首次對稅收和
金融問題作出專門規定。

雙方續推動投資合作
胡錦濤在會見時指出，當前國際形勢複雜多

變，影響世界經濟復甦和增長的不穩定不確定
因素明顯增多。新形勢下，中加關係重要性更
加突出，雙方應珍惜來之不易的雙邊關係良好
局面，努力推動中加戰略夥伴關係健康穩定向
前發展。
胡錦濤表示，兩國要堅持相互尊重、平等相

待、互不干涉內政原則，增進政治互信，妥善
照顧彼此核心利益和重大關切，並且要發揮經
濟互補優勢，推進經貿、能源資源、科技、環
保、基礎設施建設、服務等領域合作，促進雙
邊貿易平穩發展。以簽署《中加投資保護協定》
為契機，擴大雙向投資合作，積極推進一些重
大項目。
哈珀表示，加方願同中方保持高層交往，加

強政治對話及在重大國際問題上的溝通和協
調，擴大民間交流，加深相互了解，本 互利
共贏精神，繼續推動雙邊貿易和投資合作，共
同反對各種形式的保護主義。
會見後，胡錦濤與哈珀共同出席了《中加投

資保護協定》簽字儀式，中國商務部部長陳德
銘與加拿大國貿部長埃德．法斯特在俄羅斯符
拉迪沃斯托克簽署了上述協定。

歷18年22輪談判終達共識
據中新社報道，《中加投資保護協定》涵蓋

了常規投資保護協定包括的主要內容和要素，
共包括35條和6個附加條款，囊括了國際投資
協定通常包含的所有重要內容，是中國迄今為
止締結的內容最為廣泛的一個雙邊投資協定。
中國商務部條約法律司負責人介紹，除了包

括投資定義、適用範圍、最低待遇標準、最惠
國待遇、國民待遇、徵收、轉移、代位、稅
收、爭議解決、一般例外等條款外，該協定還
對稅收和金融審慎例外問題作出了專門規定，
這在目前中國對外商簽的投資協定中尚屬首
次。
據了解，中國和加拿大雙邊投資保護協定的

談判自1994年就啟動了，歷經18年共22輪正式
談判和數輪非正式磋商，最終雙方就一系列核
心條款達成共識。
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香港文匯報訊（記者 王添翼 北京報道）

北京大學國際關係學院教授梁雲祥向本報記

者表示，在APEC會議這樣複雜的多邊環境

下，中日首腦的會面不會即刻改善兩國的關

係，但中方最高領導人對釣魚島問題極具份

量的表態，會令野田佳彥對此事件的判斷產

生巨大影響，預料野田佳彥會重新考慮關於釣魚

島的一系列政策，釣魚島風波的解決還存在一定

迴旋餘地。

解決問題尚有迴旋餘地
梁雲祥表示，自從日本掀起「購島」風波，引

發釣魚島爭端並導致中日關係惡化以來，這是最

高層級官員首次直接會面。APEC會議期間，日方

曾釋放與中方領導人進行正式會談的信號，但其

同步進行的「購島」行動，破壞了雙方正式會面

的氛圍，使該邀請顯得毫無誠意。考慮到雙方確

有實際問題需要解決，會面形式亦隨之變成了現

在的「走廊交談」。他表示，日本單方提出的「購

島」、「國有化」概念，中方是無論如何不會接受

的，該立場由中國最高領導人提出，其力度遠勝

於外交部的表態。此次會面後，野田佳彥料會重

新考慮關於釣魚島的一系列政策。

但梁雲祥同時坦言，綜合日本官方和輿論近日

的表現，「國有化」釣魚島一事似已「箭在弦

上」，野田佳彥即使感受到中方所施加的壓力，考

慮到日本國內的輿論反彈，他亦有可能鋌而走險

繼續推動「購島」行動。

他認為，即使釣魚島風波已上升至中日最高層

面的博弈，氣氛貌似劍拔弩張、緊張至極，可實

際上還存在很大的迴旋餘地。「大國之間吵得越

厲害，說明事情會越快得到解決，大家都不想將

自己真正帶入戰爭」。

APEC平台助彌合裂痕
對於剛剛結束的APEC會議，梁雲祥稱，APEC會

議議題設置較為宏觀和區域化，會議期間，中方

與俄羅斯、加拿大簽訂了多項經濟貿易合作協

議，在深化與亞太地區各國的關係方面取得了多

項成果。但值得注意的是，此次會議更為中、

俄、日、韓等處在「摩擦爭端期」的國家，提供

了多邊外交平台。不僅使各國將更多的注意力放

在亞太地區經濟合作上，為大家提供發展共同願

景，也一定程度對雙邊的分歧起到了抑制作用，

彌合了彼此間的裂痕。

野田或重思釣島政策

香港文匯報訊 據中新社報道，中國國
家主席胡錦濤當地時間9日上午在俄羅斯
符拉迪沃斯托克和智利總統皮涅拉共同出
席《中智自由貿易協定關於投資的補充協
定》簽字儀式。
該協定有30項條款及5個附件，涉及兩

國投資促進和保護相關事項。該協定的簽署標誌
中智自由貿易區全面建成，將為中智兩國改善

投資環境、擴大相互投資提供更大便利。
2005年11月，中智兩國簽署自由貿易協定。

2006年10月1日，兩國正式實施自由貿易協定，並
啟動服務貿易和投資協定談判。2012年6月，雙
方完成《中智自由貿易協定關於投資的補充協定》
談判。

香港文匯報訊 綜合消息：亞太經合組織

（APEC）第20次領導人非正式會議9日中午在俄

羅斯符拉迪沃斯托克閉幕。會議發表宣言指出，

世界經濟面臨下行風險，歐洲影響亞太經濟增

長。APEC各經濟體應共同致力於支持經濟增長

和金融穩定，並重建信心。

會議宣言指出，世界經濟面臨下行風險，金融

市場仍然脆弱，一些發達經濟體的高赤字和高債

務水準成為世界經濟復甦的強大阻力，歐洲對亞

太經濟增長造成不利影響。宣言表示歡迎歐洲領

導人採取一切措施保證歐元區穩定，同時，

APEC各經濟體應合理擴大內需、創造就業機

會、實施結構改革，以促進區內經濟增長。

強調自由貿易糧食安全
APEC各經濟體重申承諾，在2015年年底前，

各方應避免為投資、貨物和服務貿易增設新的壁

壘，不實施新的出口限制措施，在各領域不實施

包括刺激出口措施在內的違反世界貿易組織規則

的舉措。

關於糧食安全，宣言強調，應在喀山亞太經合

組織第二屆糧食安全部長級會議成果的基礎上，

進一步推動提高糧食產能，加強農業技術研發和

保證弱勢群體糧食供應。在建立可靠供應鏈方

面，宣言表示，到2015年，亞太各經濟體應力

爭實現把供應鏈產能提高10%的目標。

會晤之後，中日均未公佈兩人交談的具體內
容。新華社報道稱，交談期間，胡錦濤鄭重

指出，近來，中日關係因釣魚島問題面臨嚴峻局
面。在釣魚島問題上，中方立場是一貫的、明確
的。日方採取任何方式「購島」都是非法的、無效
的，中方堅決反對。中國政府在維護領土主權問題
上立場堅定不移。日方必須充分認識事態的嚴重
性，不要做出錯誤的決定，以維護中日關係發展大
局。
日本媒體則稱，野田佳彥在與胡錦濤交談時，先

就9月7日在中國西南發生的雲南貴州地震，表達了

哀悼與慰問，隨後與胡錦濤兩人圍繞釣魚島爭端交
換了意見，雙方都同意應從大局 眼，不宜過度影
響中日關係。野田同時表示，日本希望與中國全面
發展互利互惠的戰略合作關係，東京還希望從所有
相關各方的利益出發，解決當前存在的問題。

兩國外長短時間交談
據路透社報道，胡錦濤與野田佳彥昨日的見面並

未提前對外公佈。野田佳彥周五曾對媒體表示，他
將不會躲避短暫的交談。中國外交部部長楊潔篪也
曾在8日的晚餐會上與日本外相玄葉光一郎進行短時

間交談，其間就日中關係交換了意見。
較早前消息稱，日本政府將於今日召開內閣成員

全體會議，正式決定釣魚島「國有化」方針，並將
於11日與釣魚島所謂的「島主」栗原家族簽署「買
賣合同」。

「走廊外交」可對話緩爭端
在中日兩國近年的交往中，頗需外交技巧的走廊

交談，多次為雙方提供了對話和解決爭端的機會。
2010年釣魚島海域曾發生中國漁船與日本巡邏船相
撞事件，當年正是在時任日本首相菅直人的努力安
排下，溫家寶總理在比利時布魯塞爾亞歐會議期間
與其「偶然相遇」，並為接下來胡錦濤與菅直人在
當年的橫濱APEC峰會的會面奠定了基礎，最終令
兩國交往恢復正常。
但目前中日關係無疑再次降至低點。本次俄羅斯

符拉迪沃斯托克APEC峰會上，面對日本政府將釣
魚島「國有化」的企圖，中方多次措辭嚴厲地予以
回擊，並稱「會採取必要措施維護國家領土主
權」。

香港文匯報訊（記者 王添翼 北京報道）在俄羅斯符拉迪沃斯托克APEC峰會9日的

閉幕會議之後，中國國家主席胡錦濤與日本首相野田佳彥在走廊進行了15分鐘的「不

期而遇」交談。這次短暫的交談，是在中日因「購島」事件導致外交關係惡化後，兩國

領導人舉行的首次直接對話。胡錦濤就當前中日關係和釣魚島問題，表明了中方立場，

日方採取任何方式「購島」都是非法的、無效的，中方堅決反對；日方必須充分認識事

態的嚴重性，不要做出錯誤的決定，以維護中日關係發展大局。
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官報：「購島」後果非日本所能承擔

APEC峰會宣言 籲共促經濟增長

中
國
智
利
全
面
建
成
自
貿
區

堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決堅 反對決 日「購」釣島堅 反對決

■中國國家主席胡錦濤在APEC

峰會上與日本首相野田佳彥「短

暫交談」（電視畫面）。 法新社

■中國國家主席胡錦濤會見加拿大總理哈珀。

新華社

■釣魚島

■國家主席胡錦濤和智利總統皮涅拉共

同出席《中智自由貿易協定關於投資的

補充協定》簽字儀式。 新華社

■出席APEC峰會的各經濟體領導人和代表在會議結束前拍攝大合照。 美聯社


